
Институт готовится н празднику труда, «По
литехники! Все на Ленинский коммунистический 
субботник!» — таной призыв звучит с красоч
ной шпалеры, вывешенной в пролете между эта
жами первого учебного корпуса, где находится 
управление института. 

Сотрудник» его готовы принять активное уча
стие в «Нрасной субботе». 16 апрзля работними 

управления будут трудиться на территории, при
легающей к учебным корпуса.*.!, и на своих ра
бочих местах. Они наведут здесь образцовую чи
стоту и порядок. 

План субботника уже обсуждался на партий
ном бюро управления с участием партгрупоргов. 
Создан штаб по руководству Ленинским суббот
ником. 

В этом году субботнт; для сту
дентов физмоха будет проходить 
поэтапно с 13 апреля по 15 мая. 

Первыми заступят на трудо
вую вахту пятикурсники физме
ха. 13 апреля 100 человек бу
дут направленны па уборку тер
ритории рядом со станцией мет
ро «Площадь Мужества», Позже 
студенты других курсов займут

ся очисткой парка. Решено отра
ботать 200 человеко-дней. 

Бойцам ССО предстоит тру
диться на•предприятиях Кали
нинского района. 

В этом году широкий фронт 
работ с учетом прошлогоднего 
опыта позволит соединить трудо
вой порыв студситов со строгим 
расчетом. 

При1!ято решенпе развернуть 
широкую агитацию студеитов: в 
группах будут проведены комсо
мольские собрания, к 10 апреля 
ребята оформят стенды, посвя
щенные Ленинскому субботнику. 
В течение всего месячника па 
информационном стенде каждые 
5—6 дней будут появляться 
«молнии», сообщающие о ходе 
работ и лучших группах. 

П. ПЕТРОВ, 
член молодежной редколлегии 

Стало доброй традицией отме
чать день рождения В. И. Лени
на ударным трудом на коммуни
стическом субботнике. По всей 
стране идет сейчас подготовка к 
субботнику. Большое складывает
ся из малого. Поэтому очень важ
но, чтобы все первичные организа
ции активнзнровали свою работу. 
Только тогда 16 апреля превра
тится в настоящий праздник ком
мунистического труда. 

и А гидротехническом факуль-
•' тете был организован штаб 

по подготовке субботника. В не
го вошли представители всех об
щественных организаций и дека
ната. 

Начали проводиться групповые 
собрания под девизом: «Все на 
субботник!». Места, где предстоит 
трудиться гидротехникам в ден'.̂  
коммунистического субботни
ка, а также гидро^сорпус 
и общежитие будут украшены 

лозунгами и плакатами, Посче 
субботника выйдут фотогазеты. 
Большую работу по его подготов
ке проводят все кафедры. 

Гидротехники настроены по-бо
евому. День «Красной субботы» 
должен стать днем ударного, 
коммунистического труда. 

В. СОКОЛОВ. 
член штаба субботника ГТФ 

I I I Т Л Б факультета автоматн-
*-*^ заций управления заранее 
определил сроки и места прове
дения субботника. Более 220 сту
дентов будут работать (1а террито
рии ст. Кушелеока и в админи
стративно-хозяйственном отделе 
ипститута. Около 100 человек 

займутся благоустройством об
щежития. Кроме того, проведут 
субботник бойцы ССО в составе 
районных отрядов. Проведение 
субботника не ограничится од
ним днем. До 10 мая, в точение 
месячника ударного труда, сту
денты ФЛУ обязались" отрабо
тать 250 человеко-часов на пред-
приятия.ч нашего района. Зара
ботанные средства будут пере
числены во внебюджетный фонд 
райкома. 

Е. СМИРНОВА, 
член молодежной редколлегии 

ПЛЕНУМ 
ОБСУДИЛ 

31 марта состоялся пленум 
комитета ВЛКСМ института. На 
нем были подведены итоги обме
на комсомольских документов в 
номсомольской организации ин
ститута. Поставлены задачи по 
дальнейшему совершенствованию 
внутрисоюзной работы в свете 
требований ХХУ съезда КПСС и 
ХУП съезда ВЛНСМ. 

Подробную информацию о ра
боте пленума читайте в следую
щем номере «Политехника», 

РАЗЛИЧНЫХ вузах страны в последние; 
годы получает распространение метод, ко

торый направлен на идеологическое воспитание 
студентов через учебный процесс. Ставится зада
ча, чтобы мировоззрение учащейся молодежи 
формировали не только преподаватели общест-[ 
венных кафедр. В этом важнейшем деле обязан 
принимать участке весь педагогический состав 
высшей школы. 

ИДЕОЛОГИЧЕСКУЮ 

УЧЕБНЫЙ 

В решениях ХХУ съезда КПСС 
говорится о необходимости уси
лить взаимосвязь общественных, 
естественных и технических на
ук. Это значит, что мы долж
ны теперь нераздельно решать 
идеологические вопросы воспита
ния, а обязательно действовать 
согласованно, включая задачи 
формирования материалистичесно-
го мировоззрения во все учебные 
нурсы. 

В «Едином плане-программе 
воспитательной работы среди сту
дентоа», разработанном под ру
ководством парткома ЛПИ в 
1975 году, имеется около двадца
ти пунктов. Иэ них особое место 
занимают воспитание советского 
патриотизма, пролетарского ин
тернационализма, коммунистиче
ских отношений. И среди этих 
слагаемых большая роль отводит
ся марксистско-ленинскому обу
чению наших воспитанников, 
развитию у них способности диа
лектически мыслить. 

Мы, техники, излагая свои 
курсы, не всегда активно и по
следовательно закрепляем на 
фактическом материале значение 
всеобщих связей; не концентри
руем внимание учащихся на том, 
что старое и привычное редко (в 
добровольном порядке) уступает 
свое место новому и прогрессив
ному; что любое объективное раз
витие — это борьба соответству
ющих противоположностей, и 
т. д. и т. п. Чисто «аехническое» 
изложение наших общих и специ
альных дисциплин создает в 
умах учащихся представление, 
что марксистская диалектика — 
это одно, а науна и техника — 
другое, лежащее вне пределов 
марксистской философии. 

Следует напомнить, что идео
логическое воздействие на сту
дентов через предмет (техниче
ские курсы) имеет в нашем ин^ 
ституте свою, довольно длитель
ную историю. Некоторые автори
тетные ученые, как Е. Л. Нико
лаи и А. А. Байков, свыше соро
ка лет тому назад успешно про

пагандировали применение диа
лектического метода в учебном 
процессе. В предисловии к свое
му учебнику «Статика твердого 
тела» авторы (Е. Л. Никола№ и 
Н. М. Егоров) писали: «Делается 
попытка увязать изложение кур* 
са механики с основными поло
жениями диалектического мате
риализма» (1932 г.) В зто же 
время академик А. А. Байков зЭ" 
мечал: «Мы ко многому привы
каем и не ищем причин... Диа
лектика часто дает нам совер
шенно новое представление о 
привычном... Диалектический ме
тод может дать нам руководящую 
нить, чтобы разобраться в явле
ниях, которые во многих отноше
ниях представляют собою большие 
трудности». 

К сожалению, так хорошо на-* 
чатая работа, в силу определен
ных востоятельств, не получила 
заметного продолжения и была 
вновь поставлена на обсуждение 
лии>ь в послевоенный период. 
Возобновленным поискам фило
софских основ в технических 
курсах энергично содействовала в 
то время доцент нафедры филосо
фии 0. К. Горячева. При ее уча
стии проходили соответствующие 
кафедральные семинары, она по
могала преподавателям создавать 
отдельные разработки по идеоло
гическому воспитанию студентов 
через предмет. В газете «Поли
техник» печатались дискуссион
ные статьи на эту же тему. По
степенно накопленный опыт по
лучил отображение в докладах 
политехников на межвузовской 
конференции в 1969 году. Были 
сделаны сообщения: «Философ
ское обобщение достижений кон
кретных наук и освещение их 
в учебном процессе» (М. В. Ко
стенко), «Проблемы развития 
личности» (И. М. Рогов), «Фор
мирование мировоззрения у сту
дентов в процессе их обучення» 
и прочие. 

В последнее время в наших 
сборниках «Методика и практика 
преподавания в техническом ву
зе» целым рядом авторов (Г. И, 
Хмара и В, П. Карасев, К. П. Се
лезнев и А. М. Симонов, М. В. 
Ностенко, К. К. Гомогонов, А. К. 

{Окончание на 2-н стр.) 
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Е О Л О Г Й Ч Е С К У Ю В 
(01Сончан1!е Мачало на 1-й стр.) 
Григорьев, М. И. Ганова, Ю. И. 
Шалабутов, Л. Н. Жукова, 3. М. 
Шмаков и др.) подняты актуаль
ные вопросы идеолоп:ческого и 
профессионального содержания 
техничесних дисциплин. 

Ну а что делается по данной 
проблеме в других вузах страны? 
Казалось бы, достаточно исчерпы
вающие сведения по зтому воп
росу можно получить в централи
зованном порядке, т. е. в соот
ветствующем главке Минвуза. Од
нако такими сведениями работни
ки министерства почему-то не 
располагают. Вот идеологическое 
воспитание студентов через пред
мет каждый вуз и решает в по
рядке собственной инициативы, 
между вузами фактически нет 
налаженного обмена информацией 
и не созываются межвузовские 
конференции по данной пробле

ме. 
В журнале «Коммунист» в 

1975 году была напечатана 
статья профессора В. Д. Венико-
Бз: «Мировоззренческие аспекты 
преподасания инженерных дис
циплин». Судя по глубокой аргу
ментации, которую автор привел 
в пользу диапентичесного осмыс
ления технических дисциплин, 
обши11НЫй опыт по использова
нию диалектического метода в 
учебном процессе имеется в Мас-
новском энергетическом институ
те. Однако профессор В. А. Ве
ников тут же сообщает, что зто 
важное мероприятие пока интен
сивно разрабатывается только на 
его кафедре и, видимо, на кафед
ре физики, поскольку об этом 
имеется сообщение в «Вестнике 
высшей школы» (№ 1, 1977 г.) 

Гораздо дальше и успешнее в 
этом направлении продвинулся 

Московский институт стали и 
сплавгв. В 1973 году в назван
ном институте была проведена 
научно-методическая конферен
ция, посгпш.енная проблеме фор
мирования коммунистического ми
ровоззрения у студентов в про
цессе изучения всех вузовских 
курсов. В решении кокфэренции 
было отмечено, что зта задача 
является комплексной и касается 
всех сотрудников ву:а. В резуль
тате активной работы ряда препо
давателей институт издал сбор
ник «Формирсвание коммунисти
ческого мировоззрения у студен
тов» (1974 г.), где в убедительной 
форме лекторы делятся своим 
опытом по воздействию лекций 
на студенческую аудиторию. 

В Московском институте стали 
и сплавав читается свыше десяти 
дисциплин, в учебные программы 
которых непосредственно внлю-

В студенческом лектории. Тема: «60 лет со дня Великой Октябрьской революции». 
Фото Ю. АНДРЕЕВА 

чёны вопросы, освещаемые с по
зиций диалектического материа
лизма. Тзн, например, в курсе 
физической химии (в соответст-
вукщих главах курса) дается 
критика идеализма в пенимании 
мира, приводятся примеры един
ства и борьбы противоположно
стей, говорится о роли мировоз
зрения при обсбщении открытий 
в естествознании и пр. В курсе 
физики освещаются такие вопро
сы, как диалектика причинных 
связей, философский смысл веро
ятности в квантовой механике, 
критика идеалистической интер
претации соотношения неопреде
ленностей, плсдотворность диа
лектического материализма в по
знании законсв природы. В курсе 
инженерной кибернетики рас
сматриваются темы «Диалектиче
ский характер математического 
моделирования», «Практика — 
критерий истины», «Наука как 
производительная сила общест
ва». Причем все эти сведения из 
области диалектического матери
ализма даются иа материале об
щих и специальных учебных 
курсов. 

Интересная работа по воспита
нию мировоззрения студентов че
рез предмет проведена ка кафед
ре технологии машиностроения в 
Краснсярском политехническом 
институте. 

Все это доказывает, что от
дельные нафедры в различных 
вузах серьезно и настойчиво взя
лись за претворение в высшей 
школе ответственной задачи вос
питания материалист^^ческого ми
ровоззрения у студеитов через 
прэдмет. 

Конечно, этот метод обучения 
имеет свои трудности. И первая 

из них состоит в том, чтобы объ
ем курса не выхсдпл за тот пре
дел, ноторый отведен ему в об
щем учгбном плане вуза. 

Поскольку диалектика в техни
чесних курсах не должна слу
жить механическим «довесном>> 
к вопросам, которые излагаются 
в данной дисциплине, то какие-то 
разделы курса необходигло пере
работать, что, несомненно, явля
ется довольно сложной задачей. 
Особенно трудна и ответственна 
начальная стадия зтой работы. 

Развернуть перед учащимися 
объемную картину курса, со все
ми его главными проблемами и 
наиболее значительными дискус
сионными вопросами, такое Ба;к-
ное стремление лектора тоже тре
бует значительного творческого 
напряжения автора. Другая 
трудность в тем, чтобы не 
допустить какой-либо дис
кредитации диалектического 
метода при неуместном его ис
пользовании. Опыт показывает, 
что диалектические соотношения 
вовсе не лежат на поверхности 
событий. Скорее, наоборот, они 
часто лежат в глубине, скрытые 
различными частностями и второ
степенными деталями, и никак 
нельзя впасть в ошибку, навязы
вая «диалектику» там, где ей не 
положено быть. 

Успешна и качественно решить 
важнейшую идеологическую зада
чу воспитания натериалистиче-
скоп) мировоззрения через пред
мет помогут, на мой взгляд, толь
ко серьезная работа и товарище
ское обсуждение всех возникаю
щих вопросов об эффективном ис
пользовании диалектики в учеб
ном процессе. Т. ЛЕБЕДЕВ, 

профессор 

4 ЯЛ УЧЕБНЫЕ ТЕМЫ 

ПРОБЛЕМЫ СЕМЕСТРА 
Об итогах учебы в группах нам 

рассказали заместители деканов 
знергомашиностроительного и 
электромеханического факультетов 
В. А. Умов, Г. П. Поршнев и 
В. Е. Кузнецов. Из бесед с пред
ставителями деканата можио сде
лать вывод, что на каждом из 
>тих факультетов имеются свои 
проблемьг. 

У эиертетиков вызывают оза
боченность группы 334/4, 434/4, 
Б34/4. Они стоят на 1-м месте по 
числу пропусков занятий н на по
следнем месте по успеваемостн. 
В этом можно вииить, конечно, 
студентов, но при подробном рас
смотрении вопроса оказывается, 
что существуют н объективные 
причины, мешающие нормальной 
учебе. Кратко о них можно ска
зать следующее. 

Уже три года подряд ва треть
ем курсе ЭнМФ формируется 
группа 334/4. В нее входят сту
денты факультета, а также других 
факультетов. Возникают трудности 
в формировании коллектива груп
пы, у многих учащихся остаются 
академические задолженности, 
иногда даже по 12 предметам. 
Ликвидация задолженностей во 
время семестра вызывает пропу
ски текущих занятий, низкую ус
певаемость, а это, безусловно, 
сказывается в сессию. Очевидно, 
эти трудности можно преодолеть 
путем формирования группы на
чиная с I курса. 

В отличие от энергетиков у 
электриков тревожное положение 
сложилось на первом курсе, где 

Додитвнник 
вопя 
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ло сравнению с итогами прошло
го года снизилась успеваемость 
на 17 процентов. Не оправдали 
доверия н участники эксперимен
та, зачисленные в институт по ре
зультатам двух экзаменов. Их ус
певаемость на 4 процента ниже 
средней по конкурсу. В связи с 
атим на факультете был принят 
ряд мер. Один раз в две недели 
собирались академкомисснй по 
вопросу посещаемости, ибо, как 
известно, зто помогает учебе. 

Наряду с этим можно отметить 
определенные успехи на обоих 
факультетах. На энергомаштш-
стронтельном факультете группа 
432/1 в зимнюю сессию показала 
следующие результаты: здесь 100-
процентная абсолютная и 75-про
центная качественная успевае
мость. На факультете учится пя
тая часть всех Ленинских стипен
диатов института. Среди них: 
В. И. Киселев — староста груп
пы 531/1, секретарь бюро ВЛКСМ 
кафедры, Ю. Г. Яшенко — ста
роста группы 437, А. И. Нечетко— 
заместитель комсорга группы 
332/1 по учебно-воспитательной 
работе. Хорошие результаты в 
учебе показывает С. В. Воробьев 
— староста группы 337, секретарь 
бюро ВЛ к е м кафедры, в про
шлом слушатель подготовительно
го отделения. 

На электромеханическом фа
культете группы 123/2, 324/1, 
629/1 заняли первые места в ин
ститутском соревновании. По ито
гам сессии. на первом курсе де
вять отличников, среди которых 
член КПСС, выпускник подгото
вительного отделения В. Г. Федо
сов. 

М. БЕРЛИН. 
член молодежной редколлегии 

Л. БЕЛОЗОР, 
студент гр. 212/2 

16 апреля 1977 года пополня
ется сто лет со дня рождения 
выдающегося русского математи
ка Надежды Николаевны Гернет-
Этот юбнлей особенпо дорог на
шему шгституту, которому На
дежда Николаевна посвятила 
многие годы. До последних лет 
своей жнзнн оиа оставалась вер
на своему благородному делу, во
спитанию математического мыш
ления у политехников предвоен
ных десятилетий. 

Долгое время образ педагога 
Гернет заслонял образ Гернет-на-
тематика, одной из первых жен
щин в России получнв!Нсй маги
стерский диплом. Как это неред
ко бывает, научные интересы 
Н. Н. Гернет были больше уст
ремлены в будущее, чем отвечали 
главным направлением научного 
поиска своего време!1н. Отдельные 
пх результаты во[пли в учобтиси, 
но основная работа Гернет остава
лась известиой лишь немногим 
узким спец1!алпстам, вплоть до 
50-х годов, когда стала усиленно 
разрабатываться теория управ
ления, связанная с решением за
лач, аналогичных задаче, решен
ной Гернет. 

Надежда Николаевна Гернет 
происходила из семьи, многие 
ветви которой дали России н 
великих ученых, и крупных рево
люционеров. Средп родствеппн-
ков Гернет были великий физио
лог И. Л1. Сеченов, 0[|1тальмолог 
В. П. Филатов, педиатр И. Ф. 
Филатов, кораблестроитель А. Н. 
Крылов, математик Л. М. Ляпу
нов, зоолог Б. М. Житков и 
многие другие светила нашей па
укп. Отец Н, Н. Гернет участво
вал в народническом движении, 
отбывал заключстге в Петропав
ловской крепости по делу Кара
козова, позднее, находясь в 
ссылке, принимал участие в орга
низации побега ссыльного П. Л. 
Лаврова, умнейшего и благород
нейшего революционера из плея
ды народников. С 1371 года 

,семья Гернет обосновалась в 
г. Симбирске, где они быстро со
шлись с близкой им по духу 
семьей Ульяновых. Дети Гернет 
былн в особенной дружбе с Але
ксандром Ульяновым. 

ВО ИМЯ БУДУЩЕГО 
Рано определившаяся склон

ность Н. Н. Гернет к занятиям 
математикой не сразу смогла по
лучить достаточный выход. В 
то время на Высшпх женских 
курсах преобладали гумарсптар-
ные наукн и химия, а математи
ка была не в моле. Не удиви
тельно, что после окончания кур
сов в !898 году Н. Н. Гернет 
отправилась за математической 
мудростью в Герма1Г!по, в Гетти-
нген. Среди ее геттингспскнх 
учителей были такне величины. 
как Феликс Клейн, а руковолн-
телем — сам велтспн Гильберт. 

В Россию Гернет вернулась 
«доктс1ром философии с отлнчием» 
и сама стала преподавать ма
тематику на Высших женских 
курсах. Одповремонио продолжа
лась работа в области вариаци
онного исчисления, начатая под 
руководством Гильберта. В 1915 
году ь-а! истерская диссертация 
«Об основной простейшей задаче 
варпациоиного исчисления» была 
защищена в Московском универ
ситете, Женщнпа-магнстр — это 
было небывалое событие, и кор
респондент «Биржевых ведомо
стей» ие без удивления писал в 
газете, что «диссертантка произ
вела сильное впечатление па ау
диторию своей обширной и бле
стящей эрудицией». 

После Октябрьской революции 
дело высшего ' женского образо
вания восторжествовало окон'Ш-
тельно. Курсы былн объединены 
с университетом, и И. Н. Гернет 
стала его профессором. В 1930 
году она перешла в Политехниче
ский институт, где продолжала 
работу до конца своей жизпн, 

Основные_ научные достижения 
Н. Н. Гернет относятся к обла
сти вариационного исчисления, 
где она разработала методику оп
ределення экстремума в замкну
той области. Математики ХУП! 
и XIX веков искали экстремум, 
как правило, только в открытой 
области. Отдельные задачи о по

иске экстремума в замкнутой об
ласти решались в каждом конк
ретном случае путем преобразо
вания замкнутой области в от-_ 
крытую. Н, Н. Гернет сделлла 
следующий шаг — разработала 
общую методику определения 
функций, доставляющих экстре
мум функционалам при наливши 
ограничений иа оснопе доказан
ной ею обобщенной теоремы Эн-
ле))а. 

Доказательство проводилось на 
основе предложенЕюн И. Н. Гер
нет изящной замены переменных 
и со.храняло силу не только при 
ограничениях на саму функцию, 
доставляющую экстремум, но и 
прн ограничениях на производ
ные, в форме дифференциальных 
неравенств. Помимо дока:?атель-
ства обобщенной теоремы Эйлера 
Н. Н. Гернет установила усло
вия в точках сопряжения экстре
мали и границы области, а так
же нашла важное неравенство, 
позволяющее определять чередо
вание участков экстремали и гра
ницы. 

Задачи иа экстремум замкну
той области пмеют особуЕо важ
ность для разработки теории уп
равления. Интереспо. что даже 
содержащиеся в оаботах Л. С, 
Поитрягина и Р. Веллмана совре
менные методы оказываются по
рой менее удобными при ре111е-
нии конкретных задач, по сравпе
нпю с правилами, предложенчы-
им. Н. И. Гернет. Позтому в ря
де новейших учебников по тео
рии управления изложение мето
дики оптимизации управляемых 
систем ведется с использованием 
методов Н. Н. Гернет. 

28 апреля 1977 года, в 14 ча
сов, в ауд. 130 главного здания 
ЛПИ состоится торжественное за
седание кафедр высшей матема
тики и научной общественности 
Политехнического института, по-
священиое памяти Н. И. Гернет. 

Е. АНФЕРТЬЕВА, 
доцент кафедры высшей гла-
тематини № 1 



ГЛАВНОЕ- КОНТАКТ 
в начале февраля на фпзпко-

механическом факультете прошли 
перевыборы партшшого бюро. Но
вый его состав развернул работу 
по двум основным направлениям. 
Лрсжде всего, это дальнейшее 
укрепленпе связи с комсомоль-
С1С0Н организацией на факультете. 
Вторая линия прелусматривает ак
тивизацию деятельности парт
групп. 

Поставив перед собой конкрет
ную задачу, коммунисты взялись 
за решение. Какие же методы 
8десь наиболее эффективны? До
стижению целн помогает постоян
ный контакт с молодежью, бесе
ды с комсомольцами, помощь в 
лолезпых начинаниях. 

Нынешним февралем коммуни
сты провели встречу с комсомоль
ским активом факультета. С боль

шим вниманием было выслуша
но выступление зам. секретаря 
бюро ВЛКСМ ФМФ Гузель Карп-
мовой. Оно касалось результатов 
учебной работы. 

Месяц спустя обсуждался не 
менее важный вопрос — об обя
зательствах строительных отря
дов. В этой разговоре активное 
участие принял Сергей Лазарев, 
член бюро факультета. 

Собрание, намеченное на ап
рель, должно запять важное место 
в хронике партийной лсизни. На 
повестку дия будет " поставлен 
вопрос о перестройке структуры 
комсомольской организации ФМФ 
по кафедральному признаку. Это 
мероприятие повысит роль спе
циальных кафедр в воспита
нии молодых специалистов. Боль
шое вниматгие уделяется взаимо

действию с партийными группами 
кафеда. Это п есть второе направ
ление работы партбюро. Огром
ное значение в ней имеет уста
новление сотрудничества с груп
пами, периодическая отчетность. 

На сегодняшний депь перед ак
тивом уже отчитались коммуни
сты трех подразделений. Среди 
них — сообщение о воспитатель
ной деятельности кафедры теоре
тической механики. Оиа заслужи
вает особого внимания. Здесь уже 
много лет тщательно поддержива
ется атмосфера уважительного, 
внимательного, чуткого отноше
ния к студептам. Такой стиль ра
боты является образцовым. Его 
можно рекомендовать всем нашим 
кафедрам. 

Ю. СИНОЧКИН, 
зам. секретаря партбюро 

ИНИЦИАТИВА РЕШАЕТ УСПЕХ 
В прошлом году на отчетно-

выборном собрании была опреде
лена главная задача курсового 
бюро — активизировать комсо
мольскую работу в группа.^, соз
дать в них деловую, требователь
ную атмосферу. Эта задача про
должает оставаться актуальной 
и по сей день, но в ее рещепии 
уже есть заметные результаты. 

Этот пример может показаться 
"парадоксальным: в группе 351, 
где работой бюро руководит 
С. Щеголев, нп одному комсо
мольцу не поставплп Ленинского 
зачета, хотя, на взгляд курсового 
бюро, там были студенты, впол
не заслуживающие его. Оказыва
ется, собрание группы посчитало, 
что работа в коллективе органи
зована недостаточно интересно и 
что каждый комсомолец проявля
ет мало личной инициативы. 
Это свидетельство приппипиаль-

ного подхода к анализу результа
тов, честного отношения к сво
ему делу. 

Иначе прошел Ленинский урок 
в 352-й группе, где секретарем 
бюро ВЛКСМ выбра!! П. Кали
нин. Здесь выступление каждого 
комсомольца заканчивалось тема
тическим чтением стихов. Ребята 
из 352-й нашли свой подход к ор
ганизации урока, провели его 
творчески. 

Интересный разговор получился 
в 357-й группе, когда здесь про
ходило Всесоюзное комсомольское 
собрание. Началось все с дискус
сии о том, что может сделать 
группа для поднятия собственной 
активности. В результате пришли 
к выводу, что не лишним будет 
проводить ежедневные пятиминут
ки-политинформации. Предложено 
было провести экскурсии в Эрми

таж и Русский музей, где в роли 
экскурсоводов выступят студепты. 

Но, к сожалению, на курсе 
еще есть и недостатки. Мпого у 
нас задач, которые еще предсто
нт решать. Все еще слабо орга
низована работа учебно-воспита
тельной комиссии, шефская по
мощь студентам подготовитель
ного отделения, пока мал эффект 
от кураторства над первокурспн-
ками. выпускниками подготови
тельного отделения. Есть и дру
гие трудности. Но преодолеть их 
можно. Об этом свидетельствует 
опыт работы на курсе. Ведь ком
сомольская организация не толь
ко говорит о недостатках, но и 
принимает все меры для их уст
ранения. 

И. ШЕВЕЛЕВ, 
секретарь бюро ВЛКСМ П1 
курса 

Общественная приемная комис
сия физико - механического фа
культета существует уже несколь
ко лет. В течение подготовитель
ного, или, ка!; его иначе назы
вают, агитационного периода 
группы ОПК читают для старше
классников лекции о нашем ин
ституте. 

В и'̂ ошлом году пропагандисты 
побы. * г в 27 ленинградских 
школаг.. Главной их целью было 
познакомить ребят с нашим ин
ститутом, заинтересовать расска
зами о факультетах и кафедрах. 

Члены ОПК принимают актив
ное участие в организации и про
ведеини Дия открытых две1)ей. 

« » 

Каждый деиь к атому событию 
выпускается газета «Абитуриент», 
посвященная предстоящему прие
му в ЛПП. Для поступающих соз
даны специальные пункты, где 
оии могут получить квалифициро
ванную консультацию по физике 
и математике. 

Как отмечено комиссией Гор
кома ВЛКСМ, общественпая при
емная комиссия ФМФ отлично ор-
гапнзоваиа, а представители ее 
имеют ХОРОШУЮ ПОДГОТОВКУ. 

В. АЛЕКСАНДРОВ, 
председатель ОПК ФМФ 
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Немаловажную роль в станов
лении первокурсников играет 
коллективное шефство, проведе
ние кураторской деятельиости 
всей группой старшего курса. 
Бот и наша группа 454-а явля
ется куратором группы 154-а, 
Надо отметить, что в шефстве 
над первокурсниками принимают 
участие многие студенты. 

Основное — учебный вопрос. 
В этон' направлении мы органи
зовали консультации по основ
ным предметам, разбор задач. Их 
проводили Валерий Сахаров, Сер
гей Габидулин, Стае Камииский. 
Не^^одну лекцию па интересую
щие первокурсников темы про
вел Сергей Кпрюков. В органи
зации профсоюзной работы боль
шую помощь оказывал Валера 
Денисов. 

Самое главное — чтобы пер

вокурсники чувствовали, что на 

старшем курсе у них есть това

рищи, которые всегда готовы по

мочь, дать совет. 

Лена БОЛЯНИНА, 
номсорг группы 454-а, кура
тор группы 154-а 

СОТВОРЕНИЕ КОМЕЩИ 
^ в середине марта в 1-м корпусе общежития произошло инте
ресное событие. Агитбригада ССО «Физнк-76» поведала студентам 
о сотворении мира и человека. Автором этой невероятной гипотезы 
был известный драматург Исидор Шток. 

«Божественная комедий» родилась прошлым летом. Она трижды 
демонстрировалась бойцам стройотряда и, судя по реакции зри
тельного «зала», увенчалась успехом. 

А теперь давайте побываем в творческой лаборатории нашей 
агитбригады. Самое главное — это то, что все здесь сделано рука
ми самих бойцов «Физика». Декорации изготовили Анатолий Тро
ицкий и Геннадий Лукьянов. Нехитрая экипировка ангелов была 
искуссно выполнена нз самых простых материалов. 

Интересно, что раньше нн один из участников спектакля не про-> 
бовал сил в самодеятельности. Но энтузиазм сделал свое дело. Ко
нечно, трудно было узнать в элатобородом Создателе Альвидаса 
Асмановичюса, а в окружающих его ангелах — Л. Зверева и 
С. Нагаева. Их дебют оказался уда^шым. 

В. ЛЕВИТИН, 
студент ФМФ 

Немногим более месяца тому 
назад на общем собрании студен
тов, живущих в общежитии, про
шли перевыборы студгнческого 
совета. В новый состав вошли 22 
студента. Председателем был из
бран третьекурсник Евгений Бо
гатое из группы 351-а. 

Деятельность нового совета 
проявилась очень скоро. Бук
вально через несколько дней пос* 
ле перевыборного собрания со
стоялось первое большое меро
приятие. Это был рейд по об
щежитию. Цель его — прове
рить, как выполняют студенты 
правила внутреннего распорядна. 
Вместе со студсоветом в рейде 
участвовали представители дека* 
ната, партбюро, партгруппы сту
дентов. Помогали в этой провер
ке ребята из комсомольского и 
профсоюзного бюро. По материа
лам рейда был подготовлен вы* 
пуск «Комсомольского прожекто
ра». В весеннем семестре намо" 
чено нанести еще два таких «ви
зита вежливости». 

Праздник 8 Марта студенты 
встретили в чистом и нарядно 
убранном общежитии. По резуль
татам конкурса большого студ
совета I корпус занял 3-е место 
за оформление помещения. Хоро
ший отзыв жюри получил пра
здничный выпуск стенной газеты 
«Внутренний голос». 

В конце марта ка заседании 
студсовета обсуждалась работа 
жилищно-бытового отдела. В це
лом его деятельность была при
знана удовлетворительной. Ко
нечно, надо отдать должное от
ветственному за зтот участок 
коммунисту Виктору Кононову. Но 
вместе с тем следует помнить и 
про критические замечания, вы
сказанные на собрании. ' 

Можно уверенно сказать, что 
новый совет взялся за дело энер
гично и серьезно. Пожелаем ему 
наращивать темп, а главное—по
вышать качество своей работы. 

С. БУРДАКОВ, 
зам. декана ФМФ по работе в 
общежитии 

ДОЛИТЕИНИК 

3-я стр. 
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народного творчества 
сЕяввЕгаваоозпяя 

оте лучших 
Нодавио прощла интересная н 

полезная вст|)еча участников зим
ней и летней . спартакиад ЛОС 
СДСО «Буревестник», посвящен
ных славной годовщине — 60-ле-
тнго Великого Октября. 

Сборные команды по летним 
видам спорта уже вступили в 
свои первые соревнования за пра
во быть а первы.ч рядах спарта
киады. -

В программе спартакиады ~ 9 
видов спорта, Общекомапдное 
первенство будет определено по 
пяти лучшим результатам, причем 
участие в зимнем многоборье ГТО 
обязательно! Эта сноска 031[ача-
ет, что тот вуз, который ис уча
ствовал в этом виде спорта, сни
мается со спартакиады независи
мо от результатов, показанных 
коллективом в основных нормати
вах. Особое положение, в которое 
поставлено зимнее многоборье 
ГТО, продиктовано необход}!-
мостью популяризации и развития _ 
этого еще очень молодого и до
ступного вида спорта. 

Сборная команда нашего инсти
тута выступила уверенно и заня
ла 2-е место, Вообще на этот вид 
спорта мы возлагаем больщие 
надежды в будущем и не без ос
нования, так как отдельные чле
ны коллектива показал!: резуль
таты близкие к норйе мастера 
спорта СССР. 

Впервые в програмл!у спарта
киады включены соревнования по 
зимнему спортивному ориентиро
ванию. Дружный. увлеченный 
коллектив наших «ориентнровщи-
ков» выставил сильную команду. 
и лишь болезнь некоторых ее уча
стников не позволила завоевать 
чемпионский титул в соревнова
ниях, которые провод1ыись впер
вые. Опыт, приобретенный в пер
вых соревновання.х, и преданность 
своему виду спорта позволяют 
надеяться на то. что эта сборная 
команда отныне будет завоевы
вать высокие места в соревнова
ниях различного ранга. 

Большой хоккейный коллектив 
нашего института всегда находил
ся- п числе призеров в студенче
ских соревнованиях. Не изменил 
он своих традиций и в этот раз, 
ув.срснио заия!! второе место. Од
нако есть основания надеяться иа 
чемпио'нский титул [10литехп!1че-
СКОГО Х01СКСЯ-. 

Ссфсвпования по лыжиыл! гон
кам принесли нам 5-е место. Этот 
большой и трудолюбивый коллек
тив! спортсменов и тренеров сво
ими спортивными результатами 
вызывает некоторое неудовлетво
рение. Тренерскому составу сле
дует срочно усилить поиск и при
влечь перспективных молодых 
сиортсмсиоа, поступающих в наш 
институт. 

На высокие результаты в вы-
стун.юиии нашей сборной коман
ды по биатлону мы не рассчи
тывали, так как в этом виде 
спорта наш институт участвует 
впервые. Однако наши прогнозы 
были приятно опровергнуты. Кол
лектив биатлонистов занял 3-е 
место. Впредь этот вид спорта 
будет расширяться и укреплять
ся , спортивЕшми и тренерскими 
кадрами. Вообще всякое начало 
имеет много недостатков, устра
нение которых требует опыта и 
времени, 

Прым'̂ кн на лыжах с трампли
на и зимнее двоеборье в нашем 
институте традициоиио не куль
тивируются — это сложные орга
низационно - техннческие виды. 
Вопрос об организации этих ви
дов спорта находится в состоя
нии обдумывания и первых об
суждений. Но. как говорится, 
поживем — увидим! 

В конце марта организацион
ный комитет юбилейной спарта
киады подвел нтоги и утвердил 
результаты зимнего семестра. Сре
ди вузов Ленинграда наш инсти
тут на 3-й месте. 

В. БОГДАНОВ, 
зам. зав. кафедрой 

Недавно в Доме ученых экспо
нировались работы студни ПрИч 
кладного искусства ^ П И . Нащ 
корреспондент Лариса Войтковская 
с фотокорреспондентом Юрием 
Андреевым побывали па этой вы-< 
ставке. Ниже мы публикуем их 
впечатления об экскурсии в Дом; 
ученых. 

...Изявщое плетение шален, 
морозные узоры кружева, ори
гинальные модели одежды н го
ловных уборов — все что мы 
увидели в двух превращенных в 
салопы комнатах, было сделано 
руками уме.тиц из кружка ма
шинного и ручного вязания.Осо
бенно поразила тщательность, с 
которой выполнили представлен
ные па экспозицию работы тт. 
Горобец, Степанова, Эйфель, 
Ульянова, Веденеева. Не слу
чайно руководитель их кружка 
М. И. Мптропольская говорила о 
богатой фантазии и выдумке ру
кодельниц, отмечала и^ прилеж
ность ц стараппе. 

Любопытны сделанные отлич
ницей другого кружка инжене
ром А. В. Андреевой искусствен-
пые цветы, замысловатые шляп
ки. 

— Обратите внимание на ро
зы и васильки, которые, словно 
живые, расцвели под руками ис
кусницы, — комментирует экс
понаты своей ученицы руково

дитель Т. М. Ьл11т.>1;:1.--.1;1 цш;. 
месяцев прилежной учебы круж
ковцы научились буквально «из 
ничего» делать красивые, при
влекательные вещицы. Они при
ложили много труда, творчества, 
чтобы украсить свое жилище 
удивительными букетами цветов, 
составленными из крохотных ку
сочков шелка, бархата, бисера. 

В соседнем салоне мы увиде
ли множество блузок, шалей и 
ковриков — изделий члепов 
кружка прикладного искусства, 
которым руководит Л. И. Хопо-
ва. Этоку коллективу 23 года. 
Работы самой Людмилы Иванов
ны неоднократно выставлялись 
в музее этнографии народов 
СССР, •в Большом салопе Дома 
художников, в ЛО Союза худож
ников СССР и других экспозици
ях. 

Всем образцам. свойствен тра
диционный национальный стиль, 
каждую вещь отличают большой 
вкус и изящество. 

НА СНИМКАХ: в салонах вы
ставки изделий прикладного ис
кусства. 

Фото Ю. Андреева ., " — - г - Т " - - " и , . и . 1 4 VиVVI^ Л -дк,11Д1ци| 11)11,чи\г- ИП}\, и К^Л1ЦС1,1Й1», ФЦТЦ IV. А н д р е е в а 
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ШВЕДСКИХ ДРУЗЕЙ 

•^, В наш институт ежегодно прп- ные эти веселые и почти все бо- вопросов. Любопытно было на

зывает много иностранных деле- родатые ребята. блюдать за собравшимися: они не 

^Гаций ~ из Англии, Франции, Иптепееио началась вгтпрча- ''^^"" пассивными слушателями, 

§США. Бельги1г, из братских стран п р и Г л по пектов и вношним ''''''"'" ''' '""^ ' ' ' ' ' ' ' ^ ' ' ' ^" ' " 
^лпп„-.п„,.,. „ . • • "Р"°^®^ проректор по внешним по три вопроса, так что гостям 
^социализма, но до сих пор никто связям Е. Л. Моторов и... заго- даже и времепи ие хватило, что-
?̂1е приезжал из Швеции. А вот дорид по-шведски. бы посмотреть институт. 

41 "апреля мы принимали боль- - „ « 
Гшую группу студеитов-старше- Студенты ожидали многого, но ^^роща.тись уже поздно. Весе-
? к у ж п т о в к1ги,ей тГничРг«Гй «« '̂''«^«- Некоторые даже откро-'^ ' '" гурьоои. спускались по лест-
;,кур,сн1п,ов 15ысшеи техннчсскои " „ ' нице, весело ШУТИЛИ И говорили 

Гетеборга. .^енно присвистнули. _ Иптересно. по-русски: «До свн.^апия!». -
'•ШКОЛЫ «Ча.1Мер» и з 11;11;ищай. - .' • • 
•Гп„от,.° • . ^ юмором вел беседу начальник 
. [руппои руководил . профессор учебного отдела А. В. Федотов, от^ 
[Лльвинг. Очепь пнтерссные, раз- вечая на множество. задаваемых 
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